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盧寵茂：檢討急症室收費有合理需要
已7年未調整公營醫療收費 重申非緊急病人不應依賴急症室

特區政府擬按緊急程度調整公立醫

院急症室收費，即提高非緊急病人費

用，同時調低甚至豁免危重病人收

費。醫務衞生局局長盧寵茂昨日接受

電台訪問時解釋，公營醫療收費調整

有機制是每兩年會檢討一次，但上一

次作出調整已是2017年。同時，若

以有限醫療資源應付無止境、無限的

需求，只會導致醫療資源配置失敗，

認為有千百個理由檢討收費，而每名

急症室病人成本高達2,400元，非緊

急病人不應依賴急症室服務並由納稅

人「埋單」。

◆香港文匯報記者 劉明

香港文匯報訊（記者 劉明）財政司司長陳茂波今晚
啟程前往瑞士達沃斯，出席周一（15日）至周五（19
日）舉行的世界經濟論壇年會。他昨日表示，會與其
他香港成員在年會上積極說好香港和中國故事，介紹
香港的經濟和社會發展情況，致力消除外間對香港的
誤解。
今年世界經濟論壇年會主題為「重建信任」，將

圍繞世界的安全和合作、創造增長和就業、人工智
能如何推動經濟和社會發展，以及應對氣候變化與
達至碳中和的長遠策略等四個範疇作深入討論。出
席年會的代表包括來自全球百多個國家和地區的政
府領袖、主要國際組織的代表和企業的高級管理
層。
陳茂波表示，目前世界地緣政治形勢持續緊張，個

別國家的保護主義和脫鈎斷鏈情緒高漲，環球疫後的

復甦增長步伐不一，經濟前景仍面對許多不確定因
素。各國更應攜手推動更有韌性的全球發展和應對氣
候變化等迫在眉睫的挑戰，並讓發展成果更普惠、更
包容。
他表示，會在年會上介紹香港現況，致力外間對香
港的誤解，「尤其是『一國兩制』成功實踐、長期堅
持的優勢，以及香港聯通內地和世界的獨特功能和角
色。我們也會積極說明香港在推動產業發展方面的新
優勢和新措施，鼓勵企業來港開展合作、投資落
戶。」
參與年會的香港代表團成員包括機管局主席蘇澤
光、港交所主席史美倫及港鐵公司行政總裁金澤培
等，商經局局長丘應樺則會參與部分行程。陳茂波在
年會舉行期間亦將出席多場主題會議和餐會並擔任演
講嘉賓，以及與各地政商及金融界領袖會面。

財爺赴瑞士出席世界經濟論壇年會

香港文匯報訊（記者 劉明）香港本月已進入冬季呼吸道病毒流
感高峰期，香港特區政府醫務衞生局局長盧寵茂昨日表示，預計
有關高峰期會持續至少10個星期，到2月底至3月才完結，政府會
嚴陣以待，包括在長假期加強公立醫院服務。
盧寵茂解釋，市民在新冠疫情期間戴口罩，減低了對流感的預
防力和免疫力，故預計今年流感比較嚴重，「但我希望強調，市
民要有警覺、要準備，但不要恐慌，有一些輕症例如簡單流鼻
水、喉嚨痛、咳，其實市民可以自己管理自己健康，去服用成
藥，在藥房可以買到的止痛藥、退燒藥、收鼻水傷風藥，就不是
動輒、隨隨便便去急症室取藥。」
他形容，本港今年整體流感疫苗接種率有所進步，較去年上升
21%，但兩歲以下幼童接種率仍只有約兩成，未達到理想範圍，
呼籲家長盡快為子女接種疫苗。

官員議員齊派防疫包
為提高市民對流感的警惕，民建聯港島東立法會議員梁熙昨日
與團隊在地區宣傳並派發防疫包，更邀得醫衞局副局長李夏茵及
基層醫療健康專員彭飛舟到柴灣環翠邨家訪獨居長者和基層家
庭。
梁熙表示，不少市民尤其是長者於疫情復常後對病毒掉以輕心，
經常以為是小感冒未有檢測並延後治理，最終令病情惡化，不少長
者有參與去年9月開展的季節性流感疫苗接種計劃，但未有接種第
四劑新冠疫苗，故安排醫生即場為他們接種以預防重症。
家訪團隊又探訪了柴灣興華邨一家，為11歲小朋友即場接種流
感疫苗，梁熙指出家長均反映子女學校近日有大量流感個案，不
少父母都後悔沒有及早接種疫苗。東區區議員植潔鈴說，今次家
訪正希望宣傳及早預防好處，不止可以保護個人健康，亦可大大
紓緩社會的醫療負擔。
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目前急症室將病人分為危殆、危急、緊
急、次緊急及非緊急五個類別，而到

急症室求診的近六成也屬於情況較輕微的
後兩類病人。盧寵茂坦言，急症室繁忙時
每日有六七千人求診，對急症室人員造成
很大壓力，「要提供水、洗手間服務，清
潔工都要多些，加上空調冷氣都要多
些。」
他強調，急症室醫護專業是救急扶
危，但六成病人可能只是弄傷手指、擦
傷或發燒想取藥，應轉去門診或向家庭
醫生求診，讓急症室發揮救急扶危、處
理緊急或嚴重個案，「如果第四五類病
人少一些，醫護人員可集中第二三類看
病時間。」

按緊急程度收費 病人最終得益
盧寵茂指出，公營醫療收費調整有機制
是每兩年會檢討一次，但上一次作出調整
已是2017年，而現在面對人手短缺、醫療
資源有限，亦面對人口老化問題，政府同
時推出《基層醫療健康藍圖》，希望用好
基層醫療、用好私營市場的家庭醫生，故
今年看到有需要檢討並考慮調整急症室收
費。
他直言，急症室現時收費只是180元，
但高專業醫護人員加上「高檔儀器」，
「成本是很重，我們的成本是超過2,400
元。當你以為走入去急症室很便宜時，我

們的納稅人在付費。有些是否可以翌日早
上找家庭醫生？有些是否可以先自行以藥
物處理呢？」按緊急程度收費是更好運用
資源，最終得益的都是病人。

確保弱勢社群得到服務
被問及調整收費會否增加低收入人士負
擔時，盧寵茂表示，公營醫療服務一直有
機制照顧弱勢社群，並針對低收入人士提
供豁免和減免，包括接受綜援人士、75歲
或以上接受長者生活津貼人士，以及使用
「長者院舍照顧服務券計劃」人士也可獲
豁免外，一些低收入人士的家庭狀況若符
合一些條件，都可申請減免。醫院的醫務
社工、社署社工和指定機構會作出評估，
照顧他們需要，確保不會因經濟原因得不
到服務。
有前線醫護人員擔心會因收費調整而成
為「磨心」，盧寵茂直言，急症室早在

1997至1998年度已實施分流制度，至今有
26年歷史，一直行之有效。負責分流站的
護士受過培訓，根據一些標準、病人的臨
床維生指標、徵狀和檢查作評估，現時分
流只不過影響輪候時間，惟單純以輪候時
間控制服務有很多弊處，包括有病人領籌
後離開急症室，亦有太多病人在急症室輪
候，對醫護人員造成很大壓力，亦對急症
室資源造成很大影響，醫護人員要照顧等
候的人，這不是理想安排。
盧寵茂強調，若非以「全盤棋」的角度

了解公共醫療系統，政府在基層醫療健康
的投入也許不能達到效果，現時增加了很
多資源投入基層醫療，基層醫療發展正反
映政府重視市民健康，故必須用好有限的
醫療資源，要有一個可持續的醫療系統，
必須適時檢討各方面的醫療需要，而收費
是其中一個有效控制需求的手段，故必須
要檢討。

香港文匯報訊（記者 郭倩）兒童脊
科基金近期一項學童脊骨健康調查顯
示，去年高達89.5%的學童出現脊骨
問題，較 2022 年高出 2.1%，其中疑
似脊骨側彎人數由2022年的34.5%大
幅上升近一倍至去年的 60.8%。不
過，該基金會指由於公立醫院醫療資
源有限，有脊骨側彎的學童照X光後
苦候半年仍未獲骨科醫生診症，促政
府加強檢查脊骨健康服務，並建議透
過公眾教育提高家長關注子女脊骨健
康。
兒童脊科基金於2022年及2023年為

10,427 名學童進行初步脊骨健康檢
查，包括脊骨側彎、寒背、高低膊、
頭部前傾以及盆骨前傾。兒童脊科基
金榮譽脊醫顧問伍仲恒昨日表示，檢
查發現寒背、頭部前傾是最常見的體
態脊骨問題，2022年寒背學童人數佔
73.7%、51.6%有頭部前傾，疑似脊骨
側彎有34.3%。去年，寒背和頭部前傾
分別有57.1%及41.7%，疑似脊骨側彎
人數卻大幅上升至60.8%。
兒童脊科基金榮譽脊醫顧問張卓瑋
表示，84名在該基金會轄下挺直脊科
中心接受檢查及脊科護理的學童中，
56人表示有一項或以上痛症，而調查
顯示學童常見痛症包括頭痛、腰背
痛、坐骨神經痛、手腳麻痹等。他表
示，針對脊骨側彎個案跟進方案包括
脊骨調整和挺直運動訓練，如核心運
動鍛煉、呼吸擴張訓練等，透過運動

可平衡大腦認知，改善體態及提升整
體潛能。
16歲的蒨蒨去年檢查發現脊骨側彎

達30多度，照X光發現情況嚴重，被
轉介至政府大口環骨科跟進。其母親
表示曾在坊間找尋多種方法治療女
兒，但不盡人意，「有上過中大的運
動治療課，無奈費用太高，一堂課要
1,300元，每堂就一個小時，真的沒辦
法負擔。也尋求過中醫做推拿，但效
果不明顯。」她其後由基金會提供相
關治療，「經調整後女兒的側彎由36
度減至29度。」

有學童苦候半年未獲骨科診症
就讀初中的穎穎脊骨側彎約十幾

度，去年6月在九龍灣健康院檢查後雖
已轉介照X光，惟苦候半年仍未見骨
科醫生，至今年3月才安排到九龍灣健
康院覆診。
張卓瑋表示，每隔半年時間，兒童

脊骨側彎度數就有一定變化，「有些
嚴重個案，兩三個月就已加多十幾
度，發展非常快，因此早發現、早介
入治療非常重要。」
兒童脊科基金促請政府加強檢查脊

骨健康服務，建議衞生署學生健康服
務中心下調為學生首次測試脊柱側彎
的年齡，首次常規脊柱側彎篩查應由
每兩年一次縮短到一年一次，又建議
透過公眾教育提高家長關注子女脊骨
健康。
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香港文匯報訊（記者 文森）尖沙咀在疫情前是訪港
遊客最集中地區，栢麗大道一帶更是人流稠密的購物
天堂。為響應「日夜都繽紛」以提振地區經濟，油尖
旺區計劃選址栢麗大道舉辦「尖咀夜繽紛」。油尖旺
區議會主席、民政專員余健強接受傳媒訪問時表示，
尖沙咀海旁、海港城附近已有很多人流，不需要「搞
活」，但栢麗大道未回復到疫情前繁華，正構思官商
民合作的「搞活」方式，如下月初有亮燈儀式，並策
劃夜光龍、街頭表演和夜市等。

花墟玉器街擬辦夜市
余健強介紹，除在栢麗大道和周邊舉辦不同活動，

油尖旺全年活動陸續有來，如研究廟街夜市長遠安
排，並探討如何促進日間經濟，「油尖旺有很多特色
地方、街道，可以做特色市集，研究能否開設夜市，
「提振經濟工作小組建議兩個地點，一個是花墟，另
一個是玉器街，兩個地點辦夜市，比較能夠補充日間
活動。」
被問及有關的策劃能否帶動區內消費上升，余健強

直言不能輕易量度，「油尖區本身就是購物區，很難
確實計算因舉辦什麼活動而增加多少遊客，還是多花
了錢卻沒達到預計效果，其實這些不易計算出來。若
然沒有商業效益，我不相信商家會用自己的資源一起
參與活動。」
他認為推動系列活動後難用消費額和人數衡量成

效，但會參考商戶生意額變化，活動前後都會與各持

份者保持溝通，探討後續工作。
對有意見指18區提振經濟活動相類近，或會抵消吸
引力，余健強表示，雖然都屬經濟活動，名義上或許
相若，但其實都有各自地區特色，如油尖區是經濟活
動較多地方，故在旅遊熱點推夜繽紛，而大埔有顆許
願樹做夜光寶碟，各有特色，最重要是不同區與地方
的持份者充分溝通，適應每區不同區情。
據油尖旺民政事務處向區議會提交文件提到，希望
短期內在區內傳統的旅遊購物點，以政、商、民合作
模式推出活動，附近商戶亦會派發消費券、賀年小食
等禮品響應「尖咀夜繽紛」，並會考慮應區議員建
議，在栢麗購物大道設「夜光許願樹」，另建議情人
節及元宵節前在區內特色街道擺放大型心形氣球裝
置，與外國藝術家合作，吸引人到區內打卡。

油尖旺辦「尖咀夜繽紛」研官商民搞旺栢麗大道

◆一項學童脊骨健康調查顯示，去年高達89.5%的學童出現脊骨問題，較2022年
高出2.1%。 香港文匯報記者曾興偉攝

◆盧寵茂表示，今年有需要檢討急症室收費。圖為伊利沙伯醫院急症室。 資料圖片

◆ 梁 熙 及
其 團 隊 與
醫 衞 局 副
局 長 李 夏
茵家訪。

◆余健強表示，油尖旺區計劃選址栢麗大道舉辦「尖
咀夜繽紛」。 資料圖片


